

## **The management of the Canada – USA border : the case of the border villages in Quebec**

Frédéric Lasserre, Université de Laval

At the Québec-USA border, several villages, including St Pamphile, Derby Line et Rock Island, are crossed by the border. The line sometimes even goes across public and private buildings.

For a long time, local residents managed to do with this historical heritage. The situation changed radically when American border authorities altered their approach to border management, after September 11, 2001. Now extremely rigorous in its control of local residents' movements, the Border authority changed the daily lives of locals on both sides of the border with constraints that are often perceived as humiliating, burdensome and useless in places where for long the border was largely symbolic. How did the locals adapt to this unilateral change in the border management brought by American authorities, and how do they consider it ?

### **La gestion de la frontière Canada-États-Unis : le cas des villages-frontière du Québec**

A la frontière Québec- États-Unis, plusieurs villages, dont St Pamphile, Derby Line et Rock Island, sont traversés par la frontière, celle-ci passant même parfois à travers des bâtiments publics ou privés.

Longtemps, les habitants et les pouvoirs publics se sont accommodés de cet héritage historique. La situation a brutalement changé avec les changements apportés à la gestion de la frontière par les autorités frontalières américaines, suite au 11 septembre 2001. Une extrême rigueur dans le contrôle des déplacements des résidents locaux a considérablement affecté le quotidien de ceux-ci. Contraintes souvent perçues comme inutiles, vexations, lourdeurs des contrôles dans un milieu communautaire où longtemps la frontière n'était que symbolique, les manifestations de ce souci américain de mieux contrôler la traversée de la frontière sont multiples. Comment les résidents locaux se sont-ils adaptés à ce changement unilatéral dans la gestion de la frontière ?